

Boletín Informativo

momentos

NOVIEMBRE 2024

Crecer Juntos

EDICIÓN 8



#LA PRIMERA INFANCIA SÍ IMPORTA



Créditos



Diseño
Diagramación
Redacción
Fotografías

**Departamento de
Comunicaciones**

El Despacho de la Primera Dama junto al ICJ

Participan en la conferencia Internacional de la Familia en Qatar



“ La conferencia fue un espacio para compartir conocimientos y fortalecer el compromiso internacional en favor de políticas que garanticen el bienestar y desarrollo integral de la Primera Infancia ”

El Instituto Crecer Juntos, y el Despacho de la Primera Dama, representaron a El Salvador en la Conferencia Internacional de la Familia titulada “Las Familias y las Megatendencias Contemporáneas”, celebrada del 29 al 31 de octubre en Doha, Qatar. Este evento conmemoró el 30.º aniversario del Año Internacional de la Familia y reunió a representantes de todas las regiones del mundo para reflexionar sobre las políticas necesarias para proteger a las familias en el contexto de los desafíos globales actuales.

Durante las jornadas de intercambio, se abordaron temas clave como el impacto de los conflictos en las familias, las consecuencias globales de la disminución de la población y las estrategias para lograr un equilibrio entre el trabajo y la vida familiar. Esta conferencia fue organizada por el Instituto Internacional de la Familia de Doha, de la Fundación Qatar, promoviendo un espacio para compartir conocimientos y fortalecer el compromiso internacional en favor de políticas que garanticen el bienestar y desarrollo integral de las familias en un mundo en constante cambio.



Noticias

ICJ participa en 1era Conferencia Mundial Ministerial para Poner Fin a la Violencia contra la Niñez



“ La prevención de la violencia desde la Primera Infancia es un factor determinante para el desarrollo integral de niñas y niños. ”

El pasado 8 de noviembre, la Directora Ejecutiva del Instituto Crecer Juntos, Dra. Eunice Deras, junto a la Gerente Técnica y de Atención a Primera Infancia, Noelia Laínez, participaron en la Primera Conferencia Mundial Ministerial para Poner Fin a la Violencia contra la Niñez. Este evento se llevó a cabo en Colombia, reuniendo a líderes y representantes de diversas naciones comprometidos con la construcción de un mundo más seguro y protector para la niñez.

La conferencia abordó estrategias globales y experiencias exitosas para prevenir, atender y erradicar la violencia contra niñas, niños y adolescentes, destacando la importancia de la cooperación interinstitucional y el cumplimiento de los derechos fundamentales de la infancia.

En representación de El Salvador, también asistieron delegaciones de instituciones clave como el Consejo Nacional para la Primera Infancia, Niñez y Adolescencia (CONAPINA), el Ministerio de Relaciones Exteriores, y la Procuraduría General de la República (PGR). Juntos, sumaron sus voces para resaltar los avances del país en la implementación de políticas públicas enfocadas en la protección y desarrollo integral de la niñez, así como los retos que aún deben enfrentarse.



Jornada de Liberación de Tortugas en playa Los Cóbanos



“

Actividades como esta son un recordatorio de que todos podemos ser agentes de cambio en la preservación de la naturaleza y sus especies.

”

El personal del Instituto Crecer Juntos, acompañado por sus hijos, tuvo la oportunidad de participar en una jornada de liberación de tortugas marinas en la playa Los Cóbano, ubicada en el Puerto de Acajutla, departamento de Sonsonate. Este evento no solo fue una experiencia única para quienes asistieron, sino también un valioso recordatorio sobre la importancia de proteger y conservar la biodiversidad de nuestro país.

La liberación de tortugas marinas es un acto simbólico y significativo que permite a las personas reconectar con la naturaleza y comprender de manera tangible la relevancia de cuidar los ecosistemas marinos. Durante la actividad, los asistentes pudieron aprender sobre el ciclo de vida de las tortugas, los retos que enfrentan para sobrevivir y el papel crucial que desempeñan en el equilibrio del medio ambiente.

Esta jornada fue organizada por la Unidad Ambiental del Instituto Crecer Juntos, en coordinación con el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN), quienes lideran esfuerzos para preservar especies en peligro de extinción, como las tortugas marinas. A través de este tipo de actividades, se busca fomentar la conciencia ambiental en las familias y comunidades, promoviendo la participación activa en acciones de conservación.



Encuentros con Entidades Administradoras de Centros de Bienestar Infantil (CBI)



“

Estas reuniones reafirman el compromiso del Instituto Crecer Juntos con la excelencia en la gestión de los CBI y el bienestar de la Primera Infancia en El Salvador.

”

El Instituto Crecer Juntos llevó a cabo reuniones con las entidades administradoras de los Centros de Bienestar Infantil (CBI) con el propósito de socializar los procesos financieros, técnicos, administrativos y jurídicos que regirán durante el año fiscal 2025. Estas sesiones se enfocaron en fortalecer la planificación y la gestión de los CBI, asegurando que las entidades cumplan con los requisitos y estándares establecidos para continuar brindando servicios de calidad a la Primera Infancia.

Entre los puntos destacados, podemos destacar:

- Se reforzó la importancia de elaborar planes de trabajo alineados con el ejercicio fiscal 2025 y su vinculación con los informes técnicos trimestrales.
- Se socializó el instructivo de transferencias actualizado, que establece pautas claras para las jornalizaciones, las edades de atención, la cantidad mínima de niñas y niños matriculados para acceder a las subvenciones, y la mejora en la entrega de informes financieros.
- Se recordaron los requisitos indispensables para la firma de los convenios 2025, incluyendo la documentación legal actualizada de las entidades administradoras, la designación de un responsable del CBI, y la presentación de antecedentes penales y solvencia policial del personal de atención directa.
- Se abordaron nuevas recomendaciones jurídicas que se pretenden incluir en el convenio de subvención del próximo año, buscando garantizar mayor transparencia y cumplimiento normativo.



Participación de Instituto Crecer Juntos en Feria de Derechos en El Rosario, Cuscatlán



“ Es importante unir esfuerzos para garantizar que cada niña y niño tenga acceso a sus derechos fundamentales y a una infancia plena y feliz. ”

El pasado 8 de noviembre, en el marco del apoyo a la Mesa de Gabinete de Cuscatlán Sur, el Instituto Crecer Juntos (ICJ), en colaboración con el equipo de Atención Temprana a la Primera Infancia (ATPI) de Cuscatlán, participó activamente en una Feria de Derechos organizada en el distrito de El Rosario, Cuscatlán. Este evento estuvo dirigido especialmente a la Primera Infancia y a los hijos e hijas de madres trabajadoras del sector informal, quienes recibieron apoyo integral en diversas áreas.

La feria incluyó una jornada médica que brindó atención gratuita a las madres y sus hijos, asegurando el acceso a servicios básicos de salud y promoviendo el bienestar físico de las familias. Asimismo, se desarrollaron actividades recreativas destinadas a garantizar el derecho al juego, una necesidad esencial en el desarrollo integral de la niñez. Alrededor de 100 niñas y niños participaron en estas dinámicas, disfrutando de un espacio lúdico y seguro diseñado especialmente para ellos.

Además, se ofreció orientación a las madres sobre prácticas de estimulación temprana y cuidados cariñosos dirigidos a la Primera Infancia. Estas sesiones estuvieron enfocadas en fortalecer el vínculo afectivo entre madres e hijos, así como en fomentar hábitos y prácticas que contribuyan a su desarrollo cognitivo, emocional y social.



Acercamiento de la Oferta Cultural y Recreativa en Museo Tín Marín



“ Seguimos trabajando para acercar a las niñas y niños a experiencias culturales y recreativas de calidad, que les permitan aprender, explorar y soñar, mientras crecen en ambientes que favorecen su bienestar integral. ”

Más de 200 niñas y niños de los Centros de Bienestar Infantil (CBI) de San Salvador, La Libertad y Sonsonate vivieron una experiencia inolvidable al visitar el Museo Tin Marín como parte de las iniciativas de Acercamiento a la Oferta Cultural y Recreativa. La jornada estuvo repleta de actividades que no solo generaron sonrisas, sino que también promovieron valores como la cooperación, el respeto y el trabajo en equipo. Las niñas y niños tuvieron la oportunidad de explorar las diferentes áreas del museo, experimentar con exhibiciones educativas y participar en dinámicas que estimularon su desarrollo cognitivo, social y emocional.

El éxito de esta actividad fue posible gracias al apoyo y coordinación interinstitucional, contando con el respaldo de entidades como la Agencia de Promoción de Inversiones y Exportaciones de El Salvador (INVEST), el Consejo Nacional para la Primera Infancia, Niñez y Adolescencia (CONAPINA), el Centro Nacional de Registros (CNR), el Ministerio de Hacienda, el Ministerio de Economía, el Ministerio de Gobernación y la Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA). Estas alianzas son fundamentales para promover iniciativas que impacten positivamente en la vida de la niñez salvadoreña.



Día Internacional del Hombre



“ El Instituto Crecer Juntos está comprometido con la promoción de derechos y el bienestar integral de sus colaboradores. ”

En el marco del Día Internacional del Hombre, el Instituto Crecer Juntos organizó una actividad conmemorativa que contó con la participación de todo el personal destacado en las oficinas centrales. El objetivo de la jornada fue reflexionar sobre los estereotipos de género vinculados a la masculinidad y promover el cuidado integral de la salud de los hombres.

La actividad estuvo dividida en dos partes. En primer lugar, se entregó una porción de fruta a todo el personal como un gesto simbólico para incentivar hábitos saludables, destacando la importancia del bienestar físico de los hombres. En la segunda parte, se llevó a cabo un cinefórum virtual como acto central de la conmemoración. La sesión inició con una introducción sobre los objetivos del Día Internacional del Hombre, seguida de la proyección de la película *Fuerza Mayor*, la cual explora los estereotipos asociados a la masculinidad y su impacto en la vida personal y las relaciones interpersonales de los hombres.

Al finalizar la proyección, se realizó un espacio de diálogo en el que los asistentes reflexionaron sobre cómo los estereotipos de género influyen en la forma en que las personas enfrentan las situaciones de la vida y cómo estos pueden afectar su bienestar emocional y social. La jornada tuvo una duración de dos horas y treinta minutos, permitiendo que el personal participara según su disponibilidad.



Festival de Tradiciones en Conchagua, La Unión



Esta es una oportunidad para que las nuevas generaciones aprendan sobre el valor de preservar y transmitir nuestras tradiciones.

“

”

El pasado 23 de noviembre, las niñas y niños de La Unión vivieron una experiencia enriquecedora junto a sus familias al participar en el Festival de Tradiciones, una actividad diseñada para celebrar y fortalecer el conocimiento sobre las ricas tradiciones culturales de nuestro país. El evento no solo brindó momentos de diversión, sino que también permitió a los asistentes conectar con sus raíces y aprender sobre las costumbres que forman parte de la identidad salvadoreña. En la actividad participaron 111 niñas, niños y familias de 3 CBI y 6 Círculos de Familia.

Durante el festival, se establecieron estaciones interactivas que representaron diferentes tradiciones de El Salvador, brindando a las familias la oportunidad de explorar cada una de ellas de forma dinámica y educativa. Entre las tradiciones destacadas estuvieron:

- **Las Flores y Palmas de Panchimalco**, que muestran la belleza y creatividad de nuestras festividades religiosas.
- **Los Farolitos de Ahuachapán**, un espectáculo de luces y colores que celebra la fe y la unidad comunitaria.
- **Las Bolas de Fuego de Nejapa**, una tradición única que combina historia y devoción en una emocionante festividad.
- **El Día de la Cruz y Los Canchules**, que reflejan la conexión entre la fe y la naturaleza a través de ofrendas y celebraciones tradicionales.



Respuesta a emergencia

Tormenta tropical "Sara"



El Instituto Crecer Juntos está comprometido con la protección de la Primera Infancia, especialmente en momentos de emergencia, como la pasada Tormenta Tropical Sara

“

”

Del 16 al 24 de noviembre, El Salvador enfrentó los embates de la Tormenta Tropical Sara, que dejó a miles de familias en situación de vulnerabilidad. Ante esta emergencia, el Instituto Crecer Juntos (ICJ) desempeñó un papel fundamental en la protección y atención de la Primera Infancia, priorizando el bienestar de niñas, niños y mujeres embarazadas en las zonas más afectadas.

Las principales acciones implementadas por el ICJ incluyeron:

- 1. Monitoreo continuo a los Centros de Bienestar Infantil (CBI)** y a la población usuaria en zonas vulnerables, con el objetivo de identificar riesgos y garantizar su seguridad.
- 2. Gestión de ayuda humanitaria para la atención específica de las necesidades de la Primera Infancia**, asegurando recursos esenciales en los albergues y comunidades impactadas.
- 3. Verificación de condiciones en albergues:** en coordinación con equipos territoriales del Consejo Nacional de la Primera Infancia (CONAPINA) y Bienestar Social, se evaluaron 17 albergues para garantizar condiciones dignas para niñas, niños y mujeres embarazadas.
- 4. Asistencia especializada:** se brindó atención integral y especializada a la Primera Infancia en contextos de emergencia, cubriendo aspectos físicos, emocionales y sociales.
- 5. Atención lúdica en los albergues:** los Asistentes Técnicos de Primera Infancia (ATPI) del ICJ, en conjunto con el Ministerio de Educación, Ciencia y Tecnología (MINEDUCYT), organizaron actividades recreativas para apoyar el desarrollo emocional y social de niñas y niños en medio de la crisis.
- 6. Mapeo de zonas de riesgo:** se realizó un análisis detallado de las niñas y niños de los CBI ubicados en áreas vulnerables, como parte de las medidas preventivas del Instituto.



Día Internacional de la erradicación de la violencia contra las mujeres



“ El Instituto Crecer Juntos está comprometido con la promoción de una cultura de respeto, igualdad y prevención de la violencia desde las primeras etapas de la vida ”

En el marco del Día Internacional de la Erradicación de la Violencia contra las Mujeres, el Instituto Crecer Juntos llevó a cabo una actividad conmemorativa que contó con la participación del personal destacado en las oficinas centrales, así como de las oficinas departamentales de La Paz y San Miguel. Esta jornada tuvo como propósito generar conciencia sobre la importancia de prevenir y erradicar la violencia contra las mujeres, promoviendo reflexiones significativas entre los asistentes.

La actividad estuvo conformada por dos momentos principales. En primer lugar, se entregó a todo el personal un paquete de palomitas de maíz acompañado de un adhesivo conmemorativo, como símbolo de apoyo y compromiso hacia la causa. En segundo lugar, se desarrolló un cinefórum temático con estilo de "pijamada", el cual se llevó a cabo de manera presencial en las oficinas centrales y de forma virtual para las oficinas departamentales. El cinefórum inició con una introducción sobre los objetivos del Día Internacional de la Erradicación de la Violencia contra las Mujeres, destacando la definición de este problema, los derechos de las mujeres a una vida libre de violencia y los tipos y ámbitos de violencia establecidos en la Ley Especial Integral para una Vida Libre de Violencia para las Mujeres.

Posteriormente, se proyectó la película Sara, ¡no estás sola!, la cual evidenció diferentes formas de violencia contra su protagonista y el impacto que estas tienen en su vida.



Participación de Directora Ejecutiva en evento “Desafiando desigualdades: cómo cerrar brechas en desarrollo en Primera Infancia”



“

Debemos liderar acciones que promuevan la reducción de desigualdades para las niñas y niños desde sus primeros años de vida.

”

El pasado 20 de noviembre, la Dra. Eunice Deras, Directora Ejecutiva del Instituto Crecer Juntos, tuvo una destacada participación en el evento híbrido organizado por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) en Washington D.C., titulado “Desafiando desigualdades: cómo cerrar brechas en desarrollo en la Primera Infancia”.

Este evento reunió a expertos internacionales, líderes de opinión y formuladores de políticas para abordar los desafíos y oportunidades relacionados con la reducción de desigualdades en la niñez, una etapa clave en el desarrollo humano. Durante su intervención, la Dra. Deras compartió las experiencias y avances logrados en la implementación de políticas y programas innovadores que buscan garantizar el bienestar integral de la Primera Infancia en El Salvador.

Asimismo, destacó la importancia de la colaboración interinstitucional y la inversión estratégica en los primeros años de vida como herramientas fundamentales para cerrar brechas de desigualdad y construir sociedades más equitativas y prósperas.

El Instituto Crecer Juntos reafirma su compromiso de seguir liderando acciones que promuevan el desarrollo integral de la Primera Infancia y agradece al BID por la oportunidad de intercambiar conocimientos y aprendizajes en este espacio internacional.



Cooperación AGCID

Chile - El Salvador



“ Este intercambio aportará insumos clave para la sistematización de buenas prácticas y la construcción de un modelo sostenible de atención a la Primera Infancia en El Salvador. ”

En el marco de la cooperación entre la Agencia Chilena de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AGCID) y El Salvador, el Instituto Crecer Juntos (ICJ) gestiona el proyecto “Fortalecimiento institucional para la implementación y sostenibilidad de los servicios brindados por los Centros de Atención a Primera Infancia (CAPI)”.

Este esfuerzo tiene como objetivo principal la creación de una Red de CAPI públicos y gratuitos en El Salvador, promoviendo encuentros técnicos para definir su funcionamiento y fortalecer la atención integral a la Primera Infancia en el país.

Del 18 al 22 de noviembre, Noelia Laínez, Gerente Técnica y de Atención a la Primera Infancia, y Diana Aquino, Jefa de la Vía Institucional, visitaron Chile para conocer la experiencia de la Junta Nacional de Jardines Infantiles (JUNJI). Durante esta misión, participaron en presentaciones sobre programas y modalidades de atención, realizaron visitas a jardines infantiles y aprendieron sobre planificación y gobernanza de datos. Estos intercambios aportarán insumos clave para la sistematización de buenas prácticas y la construcción de un modelo sostenible de atención a la Primera Infancia en El Salvador.



Jornada de Limpieza en Lago de Ilopango



“

El objetivo principal de la actividad fue promover la conciencia ambiental, incentivando prácticas responsables para la gestión adecuada de los residuos sólidos.

”

El miércoles 27 de noviembre del presente año, se llevó a cabo una importante jornada de limpieza en el Lago de Ilopango, una actividad que buscó resaltar el compromiso con el cuidado del medio ambiente y la preservación de los ecosistemas.

Esta jornada contó con la participación activa del personal de la Sede Central, quienes se unieron con entusiasmo para ejecutar acciones concretas en favor del entorno natural. El objetivo principal de la actividad fue promover la conciencia ambiental, incentivando prácticas responsables para la gestión adecuada de los residuos sólidos, un tema crucial para proteger nuestros recursos hídricos y naturales.

Además, se sumaron a esta iniciativa diversas instituciones y organizaciones, como Protección Civil, la Alcaldía de Santiago Texacuangos, el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN), y la Asociación Pro-Lago Ilopango. La colaboración entre estos actores permitió fortalecer el impacto de la jornada y reafirmar la importancia del trabajo en equipo en pro de un objetivo común.

Como resultado de este esfuerzo conjunto, se logró recolectar un total de 95 libras de desechos, los cuales serán destinados a procesos de reciclaje, contribuyendo así a reducir la contaminación en la zona y a fomentar la economía circular.



Junta Directiva

Junta Directiva ICJ

realizó onceava sesión ordinaria



“ El Instituto Crecer Juntos reafirma su compromiso con la transparencia, la gestión eficiente y la atención integral a la Primera Infancia ”

En el mes de noviembre se llevo acabo la 11° sesión ordinaria de Junta Directiva en el Hospital Zacamil bajo la coordinación del Ministerio de Salud, en esta Junta estuvo presente representación de DPD, INDES, CONAPINA, MINSAL, MICULTURA, y el ICJ.

En esta sesión tuvo como puntos importantes:

- Modificación al Plan de Subvenciones en relación al CBI Cancasque.
- Modificación al organigrama en relación al Departamento de Proyectos y Cooperación dependa directamente de Dirección Ejecutiva.
- Autorización de misión oficial a la Directora Ejecutiva, Eunice Beatriz Deras Rosa, para asistir al evento del BID denominado "Desafiando desigualdades: Cómo cerrar brechas en desarrollo en la primera infancia"

Al finalizar la sesión ordinaria, se realizo un recorrido por el Hospital Zacamil que cuenta con una nueva área de emergencia pediátrica que ofrece atención las 24 horas del día.

Este espacio, que forma parte de la transformación del sistema de salud, cuenta con:

Máxima urgencia

- Área para procedimientos
- Área de atención a neonatos internos y externos
- Unidad de Cuidados Intermedios (UCIN)
- Albergue materno, entre otros servicios.

Este avance responde a los lineamientos de las leyes Crecer Juntos y Nacer con Cariño, iniciativas impulsadas por la Primera Dama, Gabriela de Bukele, para promover el desarrollo integral desde los primeros años de vida



Caricatura



momentos

Creceer Juntos



www.icj.gob.sv